

ACIDUL

AG ordinaire

22 octobre 2025 – 17h00

Procès-verbal

Personnes présentes : 24 personnes

1. Accueil

Le président d'ACIDUL, Philipp Walch (ci-après PW), souhaite la bienvenue aux personnes présente et les remercie pour leur participation à l'Assemblée générale. Il évoque les modalités de l'AG, tenue en français et en anglais. Il présente les membres actuels du comité ainsi que la secrétaire générale, Kelly Harrison (KH), en charge du PV de cette AG.

2. Approbation de l'ordre du jour

L'Assemblée valide à l'unanimité l'ordre du jour.

3. Validation du PV de l'AG ordinaire du 22 octobre 2024

L'Assemblée valide à l'unanimité le PV de l'AG ordinaire du 22 octobre 2024.

4. Rapport d'activité 2024-2025 et projets 2025-2026

PW présente le rapport d'activité, cf. le document spécifique disponible sur le site Internet d'ACIDUL, également envoyé par courriel au corps intermédiaire et aux doctorant·es en amont de l'Assemblée générale. Il présente également les projets pour l'année académique 2025-2026.

5. Retour des représentant·es des commissions

Qualité et valorisation (CQV) : il y a eu une séance en printemps 2024, suivie de deux autres, sous une nouvelle présidence. Les séances ont surtout porté sur la présentation des principes de la qualité à l'UNIL (par exemple, les auto-évaluations).

La commission prévoit de discuter de son rôle et de sa collaboration avec la Cellule qualité du rectorat.

Enseignement : plusieurs séances se sont concentrées sur la pédagogie inclusive, ceci pour nourrir la discussion concernant l'application du Plan d'intention de la Direction. Il y a également la volonté de sensibiliser la communauté UNIL sur cette thématique. La question de l'IA dans l'enseignement a également été traitée, notamment dans l'objectif de nourrir les échanges du groupe d'expert·es de l'UNIL. Il reste beaucoup de questions à traiter, notamment en ce qui concerne le cadre d'utilisation de l'IA par les étudiant·es et enseignant·es. Enfin, la commission a abordé la question de la durabilité dans les enseignements.

Égalité, diversité, inclusion : beaucoup de sujets ont été traités cette année. Le projet « politique linguistique » est l'un des plus importants. Il s'agit notamment de réduire les disparités entre les francophones et les personnes ne maîtrisant pas le français, ces dernières se trouvant souvent exclues de la vie institutionnelle. Un groupe de travail a été mis sur pied, notamment pour formuler des recommandations à soumettre à la Direction à ce propos. Un sondage est aussi en cours de préparation pour comprendre les problématiques linguistiques propres au PAT, au corps professoral et au corps intermédiaire. Par ailleurs, un guide de bonnes pratiques sur les contenus sensibles dans les enseignements (trigger warnings) est en cours d'élaboration. Enfin, la commission a examiné les critères pour l'attribution de subsides aux carrières des femmes, et a participé à la rédaction d'un guide de soutien à la parentalité, en collaboration avec le Bureau de l'égalité.

Relève : la commission a examiné un guide pour le doctorat, qui porte sur le financement des thèses et la supervision ; a discuté d'un plan de développement individuel pour les postdocs (PDI) ainsi que d'un plan d'action « Promotion de la relève 2025-2028 » (désormais abandonné à cause des coupes budgétaires fédérales) ; et du développement de suivis institutionnels. En 2025-2026, la commission prévoit de renforcer son rôle de relais ; d'adopter un fonctionnement plus interactif ; de consulter le corps intermédiaire en vue d'une possible instauration du bilinguisme dans ses séances ; et de maintenir la relève comme axe prioritaire en dépit des coupes budgétaires. Parmi les projets pour 2025-2026, on compte la question du taux d'engagement des chercheurs et chercheuses, et la faisabilité des thèses et postdoctorats ; le suivi du PDI et du guide de thèse ; l'élaboration d'un guide de

bonnes pratiques pour le recrutement de la relève ; la valorisation de la diversité des débouchés après le doctorat ; et la préparation d'une note de recommandations destinée à la Direction qui prendra ses fonctions le 1er août 2026.

Recherche : la commission s'est réunie deux fois. Les thématiques se chevauchent parfois avec celles traitées par la Commission de la relève. Il a notamment été question de discuter de l'abandon du FNS de certains outils de financement. Pour compenser la suppression du Doc.CH, le FNS réfléchit à la création d'un autre outil de financement pour les doctorant·es. La CIVIS a pour sa part élargi son alliance, en incluant six universités africaines et en proposant un outil de financement destiné à la mobilité de la relève. Il y a également eu en son sein la création d'une unité destinée à la recherche, notamment pour améliorer les conditions des chercheuses. La dernière séance de la commission a porté sur l'évaluation des projets FNS. Cette commission est globalement peu dynamique et laisse l'impression d'être avant tout un espace d'information plutôt qu'un espace de consultation. PW propose au représentant de rencontrer le comité afin de lui faire un retour détaillé des difficultés rencontrées. ACIDUL pourrait prendre contact avec la présidence de la commission pour demander des changements, comme elle l'a fait pour la Commission de la bibliothèque.

Bibliothèque : la commission s'est réunie deux fois par semestre. On note des améliorations de cette commission après l'intervention d'ACIDUL : il a notamment été question de discuter du fonctionnement, des missions et du périmètre d'action de la commission. Il faudra voir comment les choses évoluent avec la nouvelle Direction l'an prochain. Le fait que la BCUL soit autonome et rattachée au Canton rend aussi la dimension consultative de la commission plus complexe. Un GT a été lancé pour favoriser la communication entre la communauté UNIL et la BCUL. Ce groupe s'est déjà réuni deux fois, mais il y a récemment eu plusieurs départs de membres pour cause de fin d'études, de fin de contrat et de congé scientifique. Les coupes budgétaires prévues à la BCUL ont également été abordées.

Commission de l'alimentation : pas de retour transmis.

Commission des sports : pas de représentation en 2024-2025.

Commission FIP : les membres de la commission évaluent à distance des projets dans leur phase de présélection, selon les critères FIP : remplissage d'un questionnaire

détaillé pour chaque projet (évaluation du dispositif pédagogique, justification du projet, design pédagogique, planification, budget, impact du projet). Les échanges sont confidentiels.

Comité de suivi AIDE UNIL : il y a eu une large campagne de communication et de sensibilisation sur la thématique des témoins actifs. Par ailleurs, en 2024, 200 personnes ont suivi les formations sur le conflit, le harcèlement et les discriminations, et 500 ont participé aux 36 formations portant sur les enjeux d'égalité, de diversité et d'inclusion. La Directive 0.4 de la Direction a été révisée et mise en consultation, et se trouve en cours de finalisation. Un programme d'accueil pour les nouveaux et nouvelles collaboratrices a été mis sur pied, ainsi qu'un programme de formation pour le personnel sur la question du climat de travail et d'études. Concernant les signalements en 2024, on en compte 240 au total, principalement auprès des personnes de confiance et de la déléguée. 59% concernant du harcèlement psychologique ; 29% des violences de genre ; 7% du racisme ; 11% des violences en ligne.

Une personne demande si nous avons des informations sur les résultats du soutien offert aux personnes qui font des signalements. KH dit que ce n'est pas le cas, mais qu'elle prend note de la demande, qui est en effet importante.

Comité paritaire des Retraites populaires : la séance annuelle a eu lieu comme d'habitude en décembre. Elle s'est mieux déroulée que les années précédentes, sans doute grâce à la présence du directeur RH de l'UNIL. Le taux de rendement est assez bon avec une augmentation du taux grâce à la Confédération et des bons résultats de la Caisse. Cette année, il faudra probablement puiser dans le fonds de réserve, qui sera épuisé dans 5-6 ans et pour lequel aucune solution n'a été trouvée à ce jour. Un autre chantier à ouvrir concerne le taux des cotisations patronales, bien plus bas pour les personnes affiliées aux RP qu'à la CPEV. Le représentant rappelle par ailleurs que les personnes affiliées aux RP ont un accès prioritaire aux logements appartenant aux RP. KH rappelle aussi qu'il existe des informations sur le site d'ACIDUL sur les cotisations 2e pilier pour les personnes qui quittent la Suisse. Elle précise enfin qu'une rencontre est prévue avec le secrétaire syndical du SSP pour discuter de la suite à donner à l'affiliation de certaines personnes aux RP, vu que le fonds de réserve sera épuisé.

PW remercie les personnes présentes pour leurs retours.

6. Comptes 2024-2025 et rapport des vérificateur et vérificatrice

La trésorière présente le bilan et les comptes. Elle lit à voix haute le rapport préparé par le vérificateur et la vérificatrice des comptes. Avec une abstention et 23 « oui », l'AG accepte les comptes et décharge le Comité.

Concernant le défraiement, que la Direction ne veut pas qu'ACIDUL accorde aux personnes ayant un contrat UNIL, une personne présente remarque qu'il faudrait distinguer entre les personnes engagées à 100% et les autres. Pour celles qui sont à temps partiel, un défraiement devrait être possible. Une autre personne propose que les représentant·es qui n'ont pas un cahier des charges qui comprend l'activité institutionnelle soumettent une demande à la Direction. Une autre personne demande si les doctorant·es FNS peuvent obtenir un financement. PW répond que ce n'est pas le cas car les doctorant·es FNS ont un contrat UNIL.

7. Amendement de l'art. 4 du Règlement du Fonds de solidarité des doctorant·es

Le Comité propose de faire passer le maximum octroyable par personne et par année académique de 750 francs à 1000 francs.

Une personne demande si la subvention d'ACIDUL est pérenne. KH répond que c'est a priori le cas, même si la Direction pourrait toujours décider de supprimer la subvention.

À l'unanimité, l'AG vote en faveur de l'augmentation du soutien.

8. Budget 2025-2026

Hazem Chikhaoui présente le budget préparé par le Comité. Concernant les recettes, la différence principale par rapport à l'an dernier est l'augmentation de 15'000 francs de la subvention de la Direction, qui a fait suite aux négociations pour introduire une cotisation du corps intermédiaire, refusée par la Direction.

L'AG valide le budget à l'unanimité.

9. Élection du comité

PW propose à l'AG de voter un bloc les personnes qui souhaitent faire partie du comité en 2025-2026. L'AG élit ainsi à l'unanimité Hazem Chikhaoui (SSP), Darius Devos (SSP), Josefa Terribilini (Lettres), Gaëlle Valterio (FDCA), Philipp Walch (FBM) et Mathilde Zbaeren (Lettres).

10. Élection à la vérification des comptes

L'AG élit à l'unanimité François Allisson et Madeleine Nguetsop.

11. Élection des délégué·es auprès des commissions

Les personnes suivantes sont élues à l'unanimité pour représenter le corps intermédiaire dans les commissions consultatives de la Direction :

Qualité et valorisation : Frédéric Schütz, Zoe Banks, 1 place vacante

Enseignement : Frédéric Schütz, Theo Maffei, 1 place vacante

Égalité : Ekaterina Stepaniak, Charlotte Vandamme, Josefa Terribilini

Relève : Maéva El Bouchikhi (FDCA), Lucie Hérmeury (SSP, suppléance assurée par Guillaume Bornet), Léo Marante (HEC), Hugo Rochard (FGSE), Marion Wagnières (FTSR), Philipp Walch (FBM), Mathilde Zbaeren (Lettres)

Recherche : Boris Tachom Waffo, 1 place vacante

Bibliothèque : Olivier Thévenaz, Luc Mahieu

Alimentation : 1 place vacante

Sports : 2 places vacantes

Comité paritaire des Retraites populaires : Samuel Goy, Linus Peter

Comité de suivi AIDE / UNIL : Carlos Eduardo Santos Saint Romain

FIP : Darius Devos (SSP), Julien Norberg (FTSR), Farid Saleh (FGSE)

Une personne a entendu dire qu'il existait des représentant·es du corps intermédiaire dans la Commission des sports, mais ces personnes ne semblent pas être au courant du fait que l'AG d'ACIDUL aurait dû les élire. Elle vérifiera et reviendra auprès de KH.

À l'unanimité, l'AG élit l'ensemble de ces représentant·es.

12. Divers et propositions individuelles

Darius Devos rappelle la tenue d'une assemblée de mobilisation contre les coupes budgétaires fédérales et cantonales le 28 octobre à 18h15, en salle 2055 de l'Anthropole.

La séance est levée à 18h40.